

ヒロシマの 空白 被爆75年

1945年8月6日、米軍が広島市上空で投下した1発の原爆により数多くの市民が即死し、あるいは傷を負って臨時の救護所となった国民学校や寺で息絶えた。おびただしい数の遺体が、グラウンドや川土手などで火葬された。遺族と「再会」できないまま、今も広島

市内や周辺で安置されている遺骨は数多い。各地でまとめて埋葬された身元不明の遺骨が、これまでたびたび発掘されてきた。あの日まで生きていた一人一人の骨のかけらの重みから、原爆被害の悲惨さを見つめたい=1面関連。 (山本祐司)



広島壊滅の混乱 物語る 安らかに 祈る市民



ある遺骨も地下納骨室で眠っている。市が68年に納骨名簿の公開を開始した当初は、23555体。75年から納骨名簿を全国の自治体などに発行し始めた。原爆で家族や親類13人を失い、廻供養塔に日々通つて清掃を続けた故佐伯敏子さんも、遭族探しに力を注いだ。それでもなお814体が遭族に引き取られていない。

広島県災供養会の畠口美会長(73)は「返す努力は続け、引き取り手のない遺骨はここで供養していく」と話す。

そこで「ここに行けば会える」。供養塔は遭族にとって、帰らぬ肉親が眠っていると信じる場所だ。

毎月60朝、読経する声が響く。呉市の白蓮寺住職、吉川信晴さん(33)は両親の活動を継ぎ、約60年間、吳から毎月出向いている。

広島の都市機能が壊滅し、負傷者数が膨大な数に上つただけに、臨時救護所の設置も広範囲にわたった。原爆供養塔だけでなく、遠くは江北の寺などにも、引き取り手のない遺骨が眠つている。山口市江良では、旧山口陸軍病院に運ばれた軍人の原爆犠牲者の遺骨が73年に発掘された。13体以上とみられ、その後に山口県原爆被爆者支援センターが苑が建てた「原爆死没者之碑」に納められた。

「7万体」根拠は不確か

告でも言及された。単にこれら二の数字を引き算すれば、5万~7余りにはなる。

原爆供養塔に納められている遺骨は「7万体」とされ、広島市もその数字を採用している。とはいへ根拠は定かでない。

1955年の完成当時、広島戦災供養会の記録によると、似島供養塔（約2千体）や善法寺（約500体）旧供養塔などにあった「5万体」を納骨したという。中国新聞も「推定と念を押しながら、総数約五万柱

と伝えている。「7万体」となるのは、本紙記事では76年からだ。同年、広島、長崎両市は国連に提出した要請書の中で、45年末までの広島原爆の犠牲者数として「14万人（誤差士一万人）」の推計値を提示した。一方、広島県警察部が45年11月末にまとめた報告は、遺体の検視を経た犠牲者が「7万8150人」としており、67年の国連事務総長報

は、似島（南区）などで大量に発掘されたり寺に長年安置されたりしていた遺骨が、原爆供養塔の「5万人体」に加えられ、いつた時期でもある。